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上世纪60年代，16岁的她入选八一跳伞队

青春献给祖国的蓝天

文 陈茗 崔艺凡

李俊秋是天津人，1963年被选入

解放军八一跳伞队，成为一名伞兵战

士。滚轮、旋梯、跳台“三大魔鬼训

练”练得她晕眩呕吐，跳伞时还曾掉

入泥塘。但她把吃过的苦都变成了

成功的喜悦。蓝天上，她曾是英姿飒

爽的伞兵战士，退休后，又在河西区

军休所发挥余热，描绘出一幅多彩的

桑榆晚景。

16岁入伍当伞兵

难忘“三大魔鬼训练”

1963年年初，解放军八一跳伞队
来天津招女伞兵，走进了天津女子六
中。只有16岁的李俊秋首轮被挑中，
身高刚过1.6米的她稀里糊涂地去医
院参加体检。上千人的体检场面和
从未见过的测试项目，着实让她有点
儿害怕。
“那次体检，可真是这辈子都忘

不掉。”李俊秋回忆，最考验人的就是
坐转椅，测试你的防晕能力。人坐在
转椅上，拿皮带绑住了，然后转椅飞
速旋转，等停下来之后，解开皮带人
站起来，向前走10步，向左走10步，向
右走10步，立定。“我咔咔咔地往前

走，走直线也没晃，立定后稳稳站
住。其他人可够热闹的，有摔倒的，
有乱晃的，有晕得蹲在地上的，我嘛
事儿都没有！”再有就是测肺活量，李
俊秋一口气吹到3400毫升。成年女
性正常的肺活量是2500毫升左右，16
岁的她肺活量基本相当于成年男子
了。视力、听力等其他各项指标也非
常高，良好的身体素质让李俊秋从上
千人中脱颖而出。
“1963年 3月 24日，是我的入伍

时间，让我一辈子难忘。”李俊秋回
忆，那个乍暖还寒的春日，中午12点，
妈妈帮她拿着行李，坐公交车送她到
天津东站。部队负责接新兵的干部
在那等着他们。给她留下最深印象
的，是那列即将开往河南开封的绿皮
火车。那是她第一次坐火车，趴在车
窗前往站台上看，妈妈转身离去，慢
慢走远了，留下一个单薄的背影……
李俊秋忍不住哭了。
上世纪60年代，跳伞对大众来说

是一个特别陌生的概念，李俊秋不知
道等着她的将是什么，只相信那是一
项光荣的任务。那一年八一跳伞队在
全国特招了十名女伞兵，其中有七名
来自天津。在部队，屈指可数的女兵
可是相当耀眼的存在。当然，她们每
个人的表现，也是部队官兵们关注的

焦点。除了踢正步、长跑等常规训练
项目，每天躲不掉“三大魔鬼训练”，
也就是滚轮、旋梯和跳台。这几乎成
了女兵们的噩梦，但李俊秋知道，只
有拼命苦练，提高适应能力，才能确
保实现精准跳伞。
李俊秋解释说：“所谓滚轮，就是

当你伸展四肢的时候，正好跟它那四
个环接触上，手脚都被固定住，人推
轮转，一旦转起来，靠的就是惯性了，
会没完没了地飞快旋转。旋梯是一
个高高的铁架子，上头一个梯子，下
面一个梯子，中间是个转轴，人站在
梯子上，也是用绳子捆好手脚，靠惯
性带着人转圈。女伞兵吓得尖叫，但
是教练不允许叫，都得憋着。饭也不
敢多吃，因为转起来真的太晕了，肚子
里有什么都能吐出来。”
人为制造眩晕，是为了让伞兵适

应眩晕。此外还有跳台，属于伞降动
作训练，是一项更枯燥、耗时更长的科
目。水泥平台有三个高度，1米、1.5
米、2米，从上往下跳的时候，要双腿
并拢，全身紧缩，收腹，闭嘴收颌。女
伞兵们分别从不同高度的平台往下
跳，每天反复练习离机着陆姿势，摔得
双腿肿得像馒头，身上晒得爆了皮。
十名女伞兵全都咬着牙坚持下来，逐
渐掌握了跳伞的基本要领。

跳伞时突然起了大风

落地后掉进泥塘

经历了几个月的强化训练，大家
都觉得自己的能力提升了，对“空中
一跃”有了莫名的兴奋和期待。终于
等到了这一天，在教练的带领下，十
名女伞兵穿戴好装备，排着队依次登
上飞机。坐在机舱内，彼此都能从对
方脸上捕捉到紧张和不安。飞机快
速上升，穿过云层，透过舷窗，李俊秋
看着地面上的房屋一点点变小，直至
消失不见。由于当时她的体重还不
到45公斤，所以教练安排她最后一个
跳伞。飞机飞到2500米跳伞空域，舱
门打开，强大的气流猛然灌进机舱。
身旁的伞兵一个个跳下去，李俊秋也
慢慢挪到舱门口，耳畔呼呼的风声混
合着自己剧烈的心跳声，她控制不住
发抖的双腿，眼睛紧盯着跳伞灯亮
起，耳边铃响，起跳——
“第一次从飞机上往下跳伞，印象

最深的就是跃出机舱的那一秒钟。
按规定，这次属于强制跳伞，身后拴
着挂钩，降落伞会自动打开。我心里
默念一二三，跳下去之后，翻过来天
一片蓝，翻过去地一片绿，降落伞打
开了，飘飘悠悠，忽然有一种天女下
凡的感觉。”李俊秋回忆。
八一跳伞队的主要任务是参加各

类跳伞比赛，这就要求伞兵从飞机上
跳下去之后要做出各种高难度动作，
比如盘旋、翻跟头，最后定点跳伞，精
准落地。如果说李俊秋的首次跳伞
还算是完成了指定动作，那么第二次
跳伞时，却因突然刮起一阵大风，让
她严重偏离了既定路线。李俊秋回
忆：“我从飞机上跳下来之后，被风吹

得失控，没飘到着陆场，而是飘到了远
处村子里，落地时恰好掉进泥塘。我想
往外走，结果越陷越深，吓得我哇哇大
哭，心说这可如何是好！幸好有两个老
乡大爷路过，连拉带拽地把我弄了出
来。部队接应的人员很快就找过来了，
因为跳伞后清点人数，发现少了一个
人。”让她一生难忘的，是老百姓与子弟
兵的鱼水之情，“我到现在也忘不了那
两位救我的老乡，特别感谢他们。虽然
嘴里也不知道该怎么表达，但那种感恩
之情，让我铭记一辈子。”

因腰伤告别跳伞队

参加国庆阅兵女兵方阵

“空降兵如同插入敌人心脏的尖
刀，不练好跳伞誓不罢休！”这句话在李
俊秋的心底留下深深的烙印，那次跳伞
意外事件也成为她努力训练的不竭动
力。“那时心里总憋着一股子劲儿，就得
要跳好，跳不好誓不罢休。每次跳完之
后，教练都给队员评判，比如跳定时开
伞，必须精准到15秒以内。无论是比赛

还是战争，提前或者错后，都可能出现意
外。跳一次不行再跳一次，我们的目标
就是一定要赢得比赛，为部队争光。”
那时候部队还有一项规定，只要到

跳伞部队来当兵，哪怕你是炊事员、饲养
员，是文书，也都要跳伞三次以上。全师
把一直不敢跳伞的七八个人集中起来，
让他们跟八一跳伞队的女兵们一起跳。
先由女兵第一个跳下去，紧接着让那些
男兵跳，还不敢跳的，教练就给他踹下
去。有女兵在场，那些男兵怎么也不能
丢这个面子，再不心甘情愿、再害怕，也
豁出去了。
因训练太过刻苦，李俊秋腰部受

伤。三年后，她遗憾地离开挚爱的八一
跳伞队，挥别辽阔的蓝天，调到空军医院
工作。1969年，新中国成立20周年的国
庆节，李俊秋作为女兵方阵中的一员，参
加了国庆阅兵式。那段难得的经历，也
成为她人生中最珍贵的记忆之一。“那年
8月，我们集中到首都机场训练。女兵
都是从全军各单位抽调来的，干什么的
都有。每天早上开始走方队，练得特别
苦。吃早点时，大家都恨不得多吃点儿，
因为练到中午都饿得不行了。午饭后休
息一会儿，下午接着练。晚上在地下室
打地铺睡觉。如此周而复始，所有的这
些努力和汗水，都是为了天安门前的那
一刻。现在回想起来，那段经历真的太
难得了，比起内心的收获，当时受的苦根
本算不了什么。”
1983年，李俊秋调入天津空军水上

村医院。退休后，她在部队的关系转到
河西区军休所，开始自学扬琴，加入了河
西区军休所艺术团民乐队。“我一开始一
窍不通，到现在已经能上台演奏了，真的
不容易。我们经常到社区、部队给大家
演出，也是回报社会、传递快乐的一种方
式吧。”李俊秋说。

讲述

对谈尹传红

分享科学奇美理趣
留下探索思考印记

尹传红，当今中国科普界的知名人

物。这个名字常常出现在各种科普奖和图

书奖的评委名单里，也频频亮相于诸多科

普图书的序言、封面或封底上；署他名字的

科学随笔专栏文章，则散见于多家报刊；他

的身影，不时还闪现在各地的科技场馆和

校园讲座中。如果在网络上搜索美国科普

和科幻巨匠阿西莫夫的中文资料，链接里

往往会出现一连串的“尹传红”。这个阿西

莫夫的超级“粉丝”同时也是研究阿西莫夫

的权威专家，据说他收藏了最全的阿西莫

夫中英文出版物，全都码放在他那宽阔的

地下书房里。这不禁让我心生好奇，想要

一探究竟。

阿根廷著名作家博尔赫斯说过：“如果

世界上有天堂，那一定是图书馆的模样。”

书房，向来被读书人所看重。几年前，尹传

红特意在北京郊区买了一幢大房子。宽阔

舒适的环境，不是为了储存红酒、古玩，而

主要是为了安放那种类繁多、数量庞大，一

直在增加，已近两万册的藏书。专柜中，整

齐排放着他最珍视的阿西莫夫作品；花花

绿绿的博物类图书，占据了几乎一整面墙；

作为他专题研究对象的科幻图书，则划归

在作家作品中；数学、物理、化学、生物学、

天文学等学科领域的科普图书，分类码放，

栉比鳞次……他带我在几间书房里进进出

出，介绍评点，一脸很满足的样子。我心

想，眼前这方天地，大概就是这个“书痴”的

天堂了。

成为阿西莫夫“粉丝”

在天津商学院读书

尹传红言及少年时代经历的三大幸事，注
定会影响自己的一生：一是有一位慈祥优雅、
他深情挚爱的奶奶；二是有充分尊重他的意
愿、激励他奋发向上，并为他提供各种学习条
件的父母；三是通过科普图书“结识”了阿西莫
夫和叶永烈，由喜爱他们的作品而走进了科学
的世界。
享誉世界的科普、科幻大师阿西莫夫的作

品自上世纪80年代翻译进入中国后，受到中国
科普界的推崇，赢得了较高的声誉。阿西莫夫
几乎成了科普和科幻的代名词，堪称中国读者
最喜爱的外国科普作家。少年时代大量阅读
阿西莫夫的作品，改变了尹传红的事业人生。
德国作家歌德曾感慨过：“当我读到莎士比

亚作品的第一页时，我的一生就都属于他了。”
初中生尹传红第一次读到阿莫西夫的作品时，
也有这样的感觉。1983年寒假期间，他在桂林
姨家，从《知识就是力量》杂志上读到一则趣
闻：1979年春天，美国有两家出版社争着要为
高产作家阿西莫夫树立一个重要标志——独家
出版阿西莫夫的第200号作品。这个难题被作
家以一种绝妙的方式轻易化解：他创作出一对
“孪生子”，都算自己的第200号作品。结果皆
大欢喜。尹传红就这样跟阿西莫夫打了第一
个照面。
事有凑巧，第二天，尹传红走进一家小书

店，在书架上随意扫了一眼，就发现了一本《阿
西莫夫论化学》。出于好奇，他拿起书翻了翻，

立即被书中通俗易懂而又妙趣横生的叙述迷住，
果断地买下了这本书。回家吃过晚饭，他一口气
读完了这本引人入胜的小册子。过后不久，他又
陆续买到了阿西莫夫的《数的趣谈》《生命的起
源》《科技名词探源》《走向宇宙的尽头》《地球以
外的文明世界》等多部著作，几乎都是在买到书
的当天就读完了。他觉得，阿西莫夫的文字有一
种天然迷人的魅力，无论多么深奥的学科知识，
经过他的生花妙笔渲染，读来都会毫无生硬之
感。他也惊叹于阿西莫夫能够简单明白地讲述
复杂现象和奥妙事物，而且旁征博引、幽默风趣、
挥洒自如。
阿西莫夫就像是一名出色的导游，引领着尹

传红推开了科学的大门，让他感受到读书求知和
思考钻研问题的乐趣，他将阿西莫夫视为自己的
科学偶像。有一天，他从一篇文章中得知，阿西
莫夫的科普名著《科学导游》已有中译本问世，便
在当天下午兴冲冲地跑遍柳州全城的书店搜寻，
结果一无所获。在随后将近半年的时间里，他几
乎每周都要去一趟当地最大的书店，打听阿西莫
夫那本《科学导游》到了没有。那段心有所寄、热
切期盼读到偶像作品的美妙时光，令他终生难以
忘记。
奇妙的缘分，由南向北依旧延续。在天津商

学院（今天津商业大学）读三年级时，尹传红偶然
发现学校图书馆里摆放的《科技日报》经常刊登
阿西莫夫的科学随笔，于是开始特别关注这张报
纸，还写了一篇评论文章投稿，其标题为《科普，
我们不能没有它——读〈冷遇，岂止阿西莫夫想
到的〉》。同宿舍的同学最先看到文章刊出，马上

告诉了他。那一刻，他的内心一阵狂喜，午
饭都没顾上吃就直奔图书馆。这是他第一
次以自己的科学偶像为话题撰写文章，也是
第一次在《科技日报》上发表作品。后来，他
收到30元稿酬，这笔钱抵得上当时他大半个
月的伙食费了。过后没多久，他在《今晚报》
上发表了评论《呼唤阿西莫夫》，还在《天津
日报》上发表了几篇科普文章。

听从内心召唤

由职业跳转到事业

大学毕业从事食品科研工作一年后，尹
传红“听从内心的召唤”，冲着阿西莫夫转轨
改行，来到他心仪已久的科技日报社。之前
他已了解到，当初他读到的那些阿西莫夫随
笔的译者林自新，是《科技日报》首任社长兼
总编辑，也是阿西莫夫著作第一个中译本的
译者。
成为《科技日报》记者半年之后，1992年

4月8日中午，尹传红从一位新华社记者口中
得到消息，阿西莫夫已于前天离世。他惊讶
万分，悲恸不已，当天晚上回到家里，找出自
己珍藏的、平生读到的第一部阿西莫夫作品
《阿西莫夫论化学》，反复翻阅，往事历历在
目，度过了一个不眠之夜。几天后，他在《科
技日报》上发表了一篇悼念文章，这是阿西
莫夫去世后中国国内发出的第一篇翔实的
报道。此后，尹传红陆续撰写、发表了数十
篇有关阿西莫夫的文章，并参与了《阿西莫
夫论科幻小说》《宇宙秘密——阿西莫夫谈
科学》《不羁的思绪——阿西莫夫谈世事》等

书的翻译、校译和编辑工作，成为国内众多“阿
迷”心目中的阿西莫夫代言人。
阿西莫夫不但引导尹传红走进科学世界、开

辟新的事业，更潜移默化地影响了他的科学写作
风格。在接受采访时，尹传红饱含深情地说：“阿
西莫夫的诸多作品中，科学随笔占有相当大的比
重。这些风格独特、饶有趣味的作品大多从社会
现象着眼，诠释与生活息息相关的各种事件，背
后呈现的则是广阔的科学与人文背景。他不只
是在普及科学，而且还努力让读者去思考科学、
理解科学乃至欣赏科学，促使人们去考虑人类与
科技、历史等各方面的联系，考虑人类与整个社
会的协调发展，进而启迪人们扩大视野，创造性
地思索未来，向未知的领域拓展。在他笔下，文
字有味，科学真美！”
在科技新闻领域和科普天地纵横驰骋几十

年，尹传红一直在思考——我们写的东西，是不
是都能做到像阿西莫夫的科普作品那样简洁、晓
畅、明白，不给读者制造阅读障碍？我们做的科
技报道，是否能在科学和公众之间架起一座桥
梁，引发公众去认识理性思考的真谛？他觉得，
自己做的是有兴趣、有价值、有意义的事情，也算
是“反哺”曾经恩惠于他的科普吧。
实际上，科技新闻报道才是尹传红的本职工

作，做科普最初只是业余爱好。尹传红回忆说，
在采写了大量的科技新闻后，自己渐渐不满足于
单纯地去做这项工作了。他发现：某些在当时看
来很重要的东西，会随着社会的发展逐渐丧失其
价值和意义，如过眼烟云一般；而有些新闻背后
的边角料，却往往值得挖掘、深究，能够以新的形

态不断地传承。
在尹传红的认知中，职业和事业是有差别的，

他更想把工作当成一种乐趣、一项事业来做。他
想要创作那种蕴涵思想意义、具有长久社会价值
的作品。渐渐地，做科普这件事占据了他的大部
分业余时间。虽时常被人调侃为不务正业，但他
依旧我行我素，执着于自己认定的事业。尤其是
参与创办《科普时报》后，他更深切地感悟到，自己
已经超越了“一个人的科普”，做起了大事业，“要
让科普更有意义和担当。”

多一些科学阅读

少不得自然教育

从事科学普及、科学教育和科学写作多年，也
结合自身学习、发展的实践，尹传红深感科学阅读
和自然教育对青少年健康成长的重要性。
少儿时期的尹传红爱上科学，主要是因为父

母的引导。父亲给他订阅了《我们爱科学》《少年
科学画报》《知识就是力量》等科普期刊。尹传红
读过的第一本科普书是《看云识天气》。他也记得
自己11岁那年，从母亲给他买的高士其作品《你
们知道我是谁？》当中第一次读到了科学诗，留下
了非常深刻的印象。诗中描述我们身边事物的形
态，做了很多铺垫：“我来自遥远的天边，当冰雪融
化的时候，我来了，我带来了温暖的阳光。”但是诗
人此时并没有说出“我”究竟是谁，而是到最后才
点明：“我是那一年的开始，我是新生力量的源泉，
我是春天。”
尹传红记得，有一次他带着自己4岁的孩子

在北京莲花池公园转悠，在一汪小溪间，发现有好
多蝌蚪游弋。他惊喜异常，凑上前去仔细观赏。
身边的孩子却漠然以对、无动于衷。尹
传红兴奋地给孩子讲起自己小时
候抓蝌蚪、捉青蛙的经历，孩子
眨着眼，像是在听一个远古的
传奇。
尹传红觉得，今天的儿

童生活存在“去自然化”的趋
势，有所谓的自然缺失症，这
种现象令人忧心、值得关
注。孩子们热衷与电脑、手机
为伴，却错过了本应与自然亲近
的童年。其实，岂止儿童，成年人
也一样如此。说来也就是一两代人、三
四十年间，我们跟大自然似乎已漠然相隔，与山
川、森林、溪流和原野渐行渐远。我们置身于物质
充裕的信息时代，生命的信息却有所缺失，成了一
种“穴居在钢筋水泥丛林中的动物”。这倒真应了
热爱自然的美国作家梭罗曾做出的断言：“我们都
早早地和自然母亲断了奶，钻进了只和人交往的
社会。”
2021年，在重庆挂职的尹传红被国家林业和

草原局聘任为林草科普首席专家（首批12名），这
让他感到意外。他将此当成是对他倾情自然教育
和自然写作的一种激励和期待，要继续做更多的
奉献。科学阅读是全民阅读的重要一环，要倡导
孩子们增加科学方面的阅读，特别是关于生命科
学、自然科学、健康卫生等内容的生命意识教育、
生命价值教育、生存能力教育和死亡教育四大类
图书。他也会一直呼吁，让孩子们亲近大自然、走
进大自然。

王小柔：您在天津度过了四年大

学时光，可不可以这样说，您今天事业

的根基，就是在大学时代奠定的？

尹传红：是的。我非常喜欢天津，
对自己大学时代的生活一直也心存感
激。离开大学校园已经三十多年了，
我还会时常想起“天商”诸多老师当年
对我的关爱、鼓励和指导。我曾对“天
商”的学友们建言：事在人为，大学阶
段应该重视并搞好自己的人生规划，
练好做人行事的基本功，特别要注意
锻炼自己的社交、沟通和团结协作能
力，努力探索切实有效的学习和工作
方式。

王小柔：您从一名科研人员转型

做报人，又长时间业余做科普，终于成

为一位有影响的“科普大咖”，是什么

样的动力促成了今天的您？

尹传红：我曾这样总结自己的过
去——打小痴迷科普科幻，书香悦读
一路相伴；分享科学奇美理趣，留下探
索思考印记。我觉得，科普的功用主
要体现在三个基本层面上：帮助公众
理解科学；引导公众欣赏科学；促进公
众参与科学。如果更进一步，那就是
还能传扬理性和发掘理趣。几十年
来，科普一直让我乐此不疲，并且成就
了我的第二事业和第二人生。在科技
创新与科学普及已被看作是实现创新
发展两翼的今天，我更有一种使命担
当感，期待自己能够在科普创作方面
拓展更大的空间。

王小柔：您怎么看待职业和事业，

对您来讲有差别吗？

尹传红：我觉得职业和事业这两
者的差别是很大的。我也深切地意识
到，搞好自己的定位之后，执着不懈地
去追求，对于成就一项事业是多么
的重要！我的一位老领导曾经引
述一位美学家的话说：“事业艺
术化，人生情趣化。”我特别赞
赏这句话。一个人，如果能把
自己心仪的事业当作爱好来做，
这样的人生岂不是很有意思？
我想，我把自己的科技记者身份
延伸为科普作家身份，实现的就是
这样的一个转化吧。我一直坚持职业
和事业上的创作，并且期望自己写的
东西隔了些年头后拿出来再看，还不
寒碜，至少能有点儿智慧启迪或思想
价值，可以不断地修订、重印，那我就
心满意足了。

王小柔：您的科普文章《由雪引发

的科学实验》被用作2022年全国语文

高考乙卷实用类文本阅读材料，对此

您觉得意外吗？

尹传红：确实感到意外。我寻思
过，出题人出题的着眼点，应是如何从
观察、思考中发现问题，并运用科学思
维探寻现象背后的本质，变未知为已
知。这样的一个探索过程，往往也是
科学精神的彰显。自己的科普作品能
够在高考试卷上展示，我感到很欣慰，
这给我的科普创作也带来了很大的激
励和启示。

尹传红
科普中国智库专家委

员会委员、中国科普作家协
会副理事长。致力于科普、科
幻的研究及科学随笔创作，著
有《幻想：探索未知世界的
奇妙旅程》《由雪引发的
科学实验》等书。

尹传红在他的书房 摄影 蔡明仪

年轻时李俊秋（左）在部队
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